

FERRO
CARRILES.

Servicio de Trenes.
De Palma á Manacor y La Puebla
313 m.—2'25 t. y 4 t.
De Manacor á Palma y La Puebla.
353 m.—7'55 y 5'15 t.
De La Puebla á Palma
433 m.—8'20 y 5'40 t.
De La Puebla á Manacor
820 m.—2'45 y 5'40 t.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,
Y EN LA IMPRENTA DE B. ROTGER,
Palacio, 2 y 4.

LA OPINION

VAPORES
CORREOS.

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Algeciras.
—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miér. 2'25 t. Mahon por Algeciras.
—Juev. 4 t. Valencia.—Sáb. 2'25 t. Barcelona por Algeciras.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—
—9 m. Mahon por Algeciras.—Miér. 3 t. Ibiza y Algeciras.—Jueves 9 m. Mahon.—
—10 m. Barcelona por Algeciras.—Sábado 7 m. Barcelona.

Redaccion y Administracion: Plaza de Santa Eulalia, 1 principal.

Despacho, de 8 á 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1 PESETA AL MES.

LA OPINION.

Deparamos el puesto preferente al artículo de «El Globo» que publicamos á continuacion, y con cuyas ideas estamos completamente conformes.

NUESTRA FIRMEZA

Y LA INCERTIDUMBRE POGRESISTA.

Nada tan lamentable como el tiempo derrochado por los progresistas democráticos en trazar líneas de proceder, normas de vida, reglas de conducta respecto á esta situacion, cuando todo esto lo deben tener preconcebido las fracciones de verdadera madurez política, y elevado á la misma altura de los ideales y de los principios. En la madrugada del 3 de Enero, fijó la democracia gubernamental sus doctrinas: la República, los derechos naturales y el sufragio popular, unidos con el apartamiento sistemático é irreconciliable de las tendencias comunistas y de las tendencias cantonales, para que nuestro partido se depurara de toda utopia, llegando á la viviente realidad. Ocho años han corrido desde entonces, y ni un tilde se ha quitado al programa, dicho en circunstancias solemnes, y cuyos cánones anuncian una trasformacion capitalísima en el antiguo ser de nuestro pueblo.

Desde que nosotros dimos un programa, el partido progresista-democrático ha dado cinco, á cual mas desemejante y dispar. Declararon allá en el manifiesto publicado á comenar del mes de Enero de 1874, desde los sitios del gobierno dictatorial, subsiguientemente al gobierno legítimo, que la Re-

FOLLETIN.

NOTAS PARISIENSES.

El Africa está á la moda; parecen renovarse los tiempos en que sus costas hospitalarias eran la escuela de la juventud elegante: esto sucedia desde 1840 hasta 1848; cuando los jóvenes de la *high life* de aquella época se cansaban del Bosque, trocaban el sport por la guerra y el frac de ceremonia por el pintoresco uniforme del spahi. Fleury tuvo allí sus primeros éxitos, debidos principalmente á la airosa figura que presentaba, envuelto en su jaique, sobre un caballo africano.

Argelia y Túnez hacen hoy en los salones del *faubourg Saint-Germain* grandes vacíos; sabido es el entusiasmo con que la aristocracia francesa adora la carrera militar; los militares hacen las guerras, y de las guerras brotan las tiranías; por eso á medida que el pueblo va retirándose de sus antiguos ídolos, esta aristocracia decadenada te envía con mas afán sus hijos á Saumur y á Saint-Cyr; desde el instante en que ya de la opinion no espera nada, todo lo aguarda de la fuerza y la fuerza rinde ciego culto. Ahora que los salones vuelven á abrir sus puertas nótese más la falta de los ausentes; cuantos han atravesado el mar trocando el dorado salón por la tienda de campaña y el *persel* por los pedregales de Cartago!

Es interesante la lucha á que estamos asistiendo entre la electricidad y el gas. En la noche del sábado último y en la de anteayer martes, tratóse de resolver en la Opera si la electricidad es preferible al gas para alumbrar una sala de espectáculo. El resultado no admite duda; yo no vacilo en afirmar que en estas dos *soirées* teatrales la electricidad ha sido vencida; sus azulados reflejos enristrecen el ánimo

pública era ya una institucion definitiva en nuestra patria. Tal manifiesto debió señalar los principios fijos de la fraccion progresista, despues de las alternativas que sufriera en los procelosos dias del año 73. Pero no; á poco de caer, por Mayo, si no estamos trascordados, del 74, declaró el partido progresista que la República era cosa interina y transitoria, por lo cual podian los miembros de su partido ser indiferentemente ó republicanos ó monárquicos, sin daño de su consecuencia ni detrimento de la unidad de su historia; declaracion sofística, tras la cual se parapetan hoy, en sus evoluciones recientes, los demócratas dinásticos: declaracion de todo en todo contradictoria con las anteriores y solemnes declaraciones.

Parecia que tras esta manifestacion ya no debian venir otras nuevas. Pero no, el partido progresista democrático nos guardaba una extraña sorpresa. Demócrata monárquico en el período primero de la revolucion; demócrata republicano en el período segundo; demócrata indiferente en las visperas de la restauracion, aparece de súbito por el varano de 1876 con un manifiesto semi federal y semi socialista, firmado por los Sres. Zorrilla y Salmeron, cuya divulgacion levantó afectos de asombro y dolor verdaderamente inenarrables en la mayoría de todos aquellos pagados de la firmeza é incapaces de seguir tal centelleo, digno de cualquier Kaleidescopio ó de cualquier cuadro disolvente. Así estuvieron algun tiempo, cuando, en Abril del año pasado, dieron un nuevo manifiesto, el cual, menos avanzado que su hermano mayor, pecaba de vaguedad é incertidumbre. Y en efecto, de sus firmantes, u osse han declarado partidarios de la union re-

y fatigan la vista; palcos y butacas presentan un aspecto lúgubre; dos horas despues de comenzada la representacion, el *splen* se apodera de vuestros corazones y la jaqueca de vuestras cabezas.

En efecto, la luz eléctrica no es la luz del placer; es la luz del *splen* y quizás la del trabajo. Por eso en Londres su aplicacion ha adquirido tal desarrollo, al paso que en Paris ha ido desapareciendo de muchos sitios públicos; de la plaza de la Bastida, de la de la Estrella, de la Magdalena, del Cuerpo Legislativo, la luz eléctrica ha sido proscrita en menos de tres años,

Acaso esa victoria del gas en la Opera es una victoria parcial y le está á la electricidad reservado el triunfo definitivo; pero es un hecho indudable que Paris opone al alumbrado eléctrico una obstinada resistencia.

Numa Roumestan es la novela que hoy hojean todos; la publicacion de un nuevo libro de Alfonso Daudet es un acontecimiento literario considerable. El autor de *El Nabab* y de *Los reyes en el desierto* es observador como Balzac y colorista como Feullet, el encanto de este y la profundidad de aquel se han reunido en su pluma admirablemente.

Alfonso Daudet es un meridional que adora su tierra nativa sin desconocer los defectos de sus paisanos; algunos de éstos van á juzgarle con dureza despues de la lectura de *Numa roumestan*, la hinchazon meridional, la palabreria ruidosa de los hombres del Mediodia; sus bruscas maneras, su franqueza aparente han hallado en Daudet un pintor de primera orden.

En *Numa Roumestan* la accion es escasa: Numa es un conservador que llega á Paris sin otro pensamiento que el de hacer carrera; despues de algunos años de existencia penosa, debiendo sus muebles, contrayendo deudas con el dueño

publicana, otros de la democracia dinástica, estos del federalismo armónico, aquellos del federalismo protestante, mientras varios fundadores de cantones convierten losojos con verdadera nostalgia, ¡oh! al pacto comutativo de sus mejores tiempos y de sus antiguos maestros.

Pues lo mismo le sucede ó mucho peor en la cuestion de procedimiento y de conducta, la cual debe resultar tan clara y tan fija como la misma cuestion de principios, mientras no cambien radicalmente las circunstancias y no se abran periodos nuevos en el tiempo y horizontes desconocidos en la sociedad. Fatigada España de tres guerras civiles, sobre tal estado habia de fundarse la nueva política, y no sobre proyectos revolucionarios fantaseados en la imaginacion y por el deseo. Así la democracia gubernamental, en cuanto llamó el gobierno conservador las primeras Cortes de la restauracion, fijó su conducta y declaró la necesidad de una organizacion electoral para tener valedores parlamentarios, á fin de que defendieran los principios capitales del símbolo republicano rectificasen los antiguos errores de doctrina y los antiguos excesos de conducta, y restaurasen nuestro concepto en la conciencia pública, necesario preliminar á nuestra restauracion en el gobierno. Bien al revés, el partido progresista proclamó el retraimiento y condenó toda intervencion democrática en los comicios y en las Cortes. Pocas veces se ha visto una minoría tan perseguida y maltratada como en las primeras Cortes de la restauracion se vió minoría republicana. El partido progresista agotó en su contra todos los dictérios. ¿Y para qué? Para imitarla enseñada, y abandonando el retraimiento, seguir nues-

de su *restaurant* y sacando algunas cantidades á una tia anciana, consigue darse á conocer como abogado y orador en varios procesos políticos. Numa tiene un don excelente, que le hará llegar hasta la cúspide de la sociedad; y es el don de la palabra comenzando á hablar sin una idea, apenas ha pronunciado la primera frase el eco de su voz le embriaga de aquella frase sale otra y de esta van brotando otras ciento que se siguen como los eslabones de una cadena: su lengua se agita con rapidez vertiginosa y sus brazos se mueven con calor al compás de su palabra. Por lo tanto no tardará en llegar á ministro.

Casado con una mujer muy superior á él, con una parisiense, pronto un abismo surgen entre ambos; ella es el Norte, él el Mediodia; le adora el blason y el ruido, ella acaricia sueños de libertad y de amor; Numa por instinto busca las esferas interiores que mas se adaptan á su educacion y á sus gustos y hace victima á su esposa de innobles adulterios. Mas el sol y el aliento del Mediodia son irresistibles: la esposa de Numa tiene una hermana que, á su vez, se enamora de otro meridional, de un tamborilero. Sus amores constituyen la accion saliente de la novela de Daudet.

Este libro está llamado á resistir grandes críticas de menos vuelo que *Le Nabab* y *Los reyes en el desierto*, la pasion política ha de ensañarse en él, tratando de reducir la importancia de una obra que hiere tantos intereses y tantas personalidades.

Imposible terminar estas líneas sin dedicar un recuerdo cariñoso al pobre Ortego. Ha caído á la tumba al desprenderse las últimas hojas de ese bosque de Colomnes que habitaba, donde resuenan durante la primavera y el verano tantos gorgoros y tantos besos. Ortego ha muerto en la miseria, á los 48 años de edad, de-

tros mismos pasos y declarar con la predicacion y con el ejemplo nuestra política la mejor política, pero sin abandonar al mismo tiempo la antigua, por lo cual caia en perplejidad lastimosa, cuyas consecuencias toca tristemente hoy, cuando ya son irremediables.

Igual proceder á la saludable aparicion del gobierno liberal. Sus diputados y senadores declararon, al par de los nuestros, la benevolencia. Y despues de haber declarado esto, permitieron que sus dos jefes el espiritual ó sea el señor Salmeron, inspirador de los últimos programas, y el temporal ó sea el señor Ruiz Zorrilla, permaneciesen á una en el extranjero, é invalidasen con este retraimiento sistemático todas las declaraciones parlamentarias. ¿Y que le sucede al partido progresista por esta incertidumbre? Pues le sucede, que todavía no ha fijado su conducta. Le sucede que las entrevistas y conferencias de Biarritz solo han servido á espesar la oscuridad y á mantener la confusion. Le sucede que parte de sus huestes desfilan en tropel hácia la democracia dinástica. Le sucede que jefe tan autorizado como el Sr. Montero Rios predica principios y á los procedimientos del señor Ruiz Zorrilla. Le sucede que la tertulia progresista y el comité central se sublevan contra orador tan portentoso y demócrata tan digno de la consideracion de su partido como el Sr. Martos. Le sucede que el dia 28 aparece como el dia del juicio final. Le sucede que nadie absolutamente se entiende; pues mientras unos dicen como los señores Martos y Montero Rios, que nada quieren con los federales por lo cual obtienen los aplausos de *El Globo*, otros como el señor Figuerola, se van con el señor Figueras y

jando á su familia en la indigencia mas espantosa. Los artistas españoles residentes en Paris reunieron en pocos momentos, los recursos necesarios para dar á su cuerpo sepultura. El gran caricaturista del *Gil Blas* debe, pues, á la aridez de varios compatriotas ese pedazo de tierra extranjera donde duerme el último sueño.

Casi al mismo tiempo que moría Ortego perdía la razon Andrés Gill, el caricaturista político de Francia, cuyo lapiz fecundo llenaba en estos últimos años las planas de *La luna roja*, Gill contribuyó no poco con la sátira de su lapiz al derumbamiento del imperio, así como Ortego contribuyó con el suyo al derrumbamiento del trono de Isabel II. ¡Singular coincidencia! Ambos han desaparecido en el intervalo de breves horas.

Gill ha sido encerrado en la casa de locos de Evere, y su locura es la locura de las grandezas. Aunque bastante mas joven que Ortego, Gill tiene una vida artística, mas llena que la de nuestro compatriota; pero ni como inspiracion ni como arte pueden ser comparados estos dos caricaturistas. Ortego era inmensamente superior á Gill, tanto en la ejecucion como en la idea; Gill nunca tuvo la sencillez, la gracia y la sultura que á Ortego caracterizaban.

Hé ahí dos nombres que se borran, dos almas que se extinguen, dos alientos que se evaporan; el uno bajo la losa de una tumba, el otro entre los sombríos muros de un manicomio. Aquel muere en medio de la pobreza mas terrible; éste persiguiendo á la suerte, la llama á grandes gritos hasta que pierde la razon, ¡Oh pobres artistas! Mientras vosotros caeis rendidos, la fortuna atraviesa el mundo, repartiendo sus bienes, con la sonrisa en los labios y con una venda en los ojos.

ERNESTO GARCÍA LADEVESE.

Paris 20 octubre 1881.

declaran que no les asusta lo federal por lo que obtienen los aplausos del Sr. Ruiz Zorrilla.

¿Quiéren saber los demócratas-progresistas que día fijaron los republicanos gubernamentales la política observada hoy con el actual ministerio? Pues la fijaron el 2 de Octubre de 1886. Convencido el señor Castelar de que su partido no podía quedar sin una fórmula clara y sin una determinación fija para caso tan trascendental á las relaciones políticas, trazó con claridad la pauta que ahora estamos siguiendo con firmeza. Después de una crítica muy acerba del ideal conservador, proclamó la urgencia de un cambio, y después de proclamada la urgencia, fijó nuestra conducta con la franqueza de quien acepta todas las responsabilidades sugeridas por la inspiración de su conciencia y dijo lo que todos luego hemos observado desde la subida del actual gobierno hasta la fecha presente porque estaba en la mente de todos. Léanse las palabras relativas á este punto de su discurso de Alcira, pronunciado en Octubre del año anterior; las copiamos á la letra:

«Pero, casualmente, el gobierno conservador sigue la política contraria; casualmente el gobierno conservador se empeña en sobreponerse á la nación. Así como el cerebro es el órgano del pensamiento, y el corazón es el órgano de la voluntad en los individuos, la prensa es el órgano del pensamiento y el comicio es el órgano de la voluntad en los pueblos. Pueblo libre es aquel que puede expresar todas las ideas, aun las más erróneas, en la prensa, seguro de que el error se le combate con la verdad y se le castiga en la conciencia; y además, que nombra con toda independencia sus diputados seguro de que, representando á la nación misma en verdad, no podrán malbaratar sus intereses, ni hefir sus derechos, ni arriesgar su paz, ni comprometerla en aventuras guerreras, ni oprimirla y vejlarla en sus sacrosantas libertades porque la universalidad de los ciudadanos se encuentra en la imposibilidad física, metafísica y moral de oprimirse á sí mismos, en ningún período de su vida, en ningún grado de su desenvolvimiento, en ningún minuto de su historia. Imaginemos que á un hombre le arrancaran el cerebro y luego le dijeran «piensa;» imaginamos que le arrancaran el corazón y luego le dijeran «quiere.» Pues esto hace el gobierno con la prensa y con los comicios; arrancarle á la nación la voluntad y el pensamiento. No quiero hablar de la ley de imprenta; no quiero hablar de la derogación que trae consigo, así de ciertos artículos constitucionales, que son de esencia en toda Constitución, como también de ciertos principios jurídicos que son esencia en todo Código; ved las denuncias diarias, las condenas, las suspensiones continuas, las supresiones, y eso que la prensa se amolda en lo posible á los estrechos límites legales, y decíame luego si puede darse en las condiciones presentes de la cultura europea, una afixia mayor del pensamiento. No quiero hablar tampoco de las elecciones; ved las últimas, vedlas, á pesar de que solo tenían un carácter provincial y de que el gobierno había hecho las protestas más amplias de respeto á la libertad. Como el mal ha echado raíces tan profundas, se repite lo mismo de siempre; volantes de los gobernadores en recomendación de candidatos oficiales; consignas convenidas á los alcaldes; remoción de expedientes sucios; amenaza de causas criminales; proscripciones de las listas; escaleras de mano, muy firmes para los ministeriales y muy frágiles para la oposición (*Risas y aplausos*); palo limpio en algunas partes; caza electoral en otras apremiado de electores, y por resultado de todo esto, la mayor de las calamidades, la abstención universal. ¿Cómo gobernarlos á nosotros mismos, si no tenemos ni pensamiento ni voluntad nacional? Y ¿cómo tener pensamiento, si no tenemos prensa, como tener voluntad si no tenemos comicios? ¿Y cómo cerrar el período revolucionario si no lo sustituimos con el período de la soberanía nacional? (*Grande asentimiento.*)

Así, el gobierno se encuentra en la peor de las situaciones en que puede encontrarse un gobierno; es la situación de no tener, según el mismo dice, quien le suceda par-

lamentariamente en el mundo. Y no tiene, según el mismo dice, quien le suceda parlamentariamente en el mando, porque, es vez de dejar á los partidos formarse en el seno de la Naturaleza, por medio de la química y de la dinámica sociales, con verdaderas fuerzas propias ha querido intervenir en todo, arreglarlo todo, expulsar á estos de la legalidad y llamar á aquellos, exigir programas concretos y cuasi por él dictados, llevando su iniciativa, de todo punto avasalladora, hasta el extremo de reservarse el señalamiento del día de su derrota y de la victoria de sus enemigos; singular situación, desconocida hasta de pueblos como nuestro pueblo, el cual se ha distinguido por su inventiva inagotable en crear y producir raras situaciones políticas. Y, señores, urge un cambio en sentido liberal, urge un llamamiento á la opinión liberales, urge otra política más progresiva que la política vigente, la cual es conservadora en el nombre, y en el fondo exclusivamente reaccionaria. Si intereses generales no la demandaran, de mandaríala el estado de las Provincias Vascaas, donde la audacia de los carlistas nos lanza de nuevo un reto formidable y nos amenaza con una guerra civil inextinguible. Y nos lanza un reto formidable y nos amenaza con una guerra civil inextinguible la audacia de los carlistas, porque el gobierno, si la ha vencido materialmente y ha disuelto sus ejércitos, no la ha vencido moralmente, no le ha arrancado hasta la última esperanza de ver prevalecer las antiguas instituciones, y con su ley de imprenta que prohíbe la pública controversia, con su falseamiento de la libertad religiosa que quita al templo y al cementerio sus símbolos externos, con su persecución implacable á los catedráticos liberales, con toda su política y con todos sus actos menudos, ha dado al carlismo una media victoria moral, que aviva sus esperanzas y mantiene latente el fuego devastador de una insurrección, solo conjurable por otra política, la cual de vuelva sus derechos á la conciencia, de su extensión natural á la libertad religiosa, restanre las Universidades á fin de que vayan á beber en su luz las almas jóvenes el espíritu divino de nuestro siglo y les ideales sublimes de una verdadera y progresiva ciencia. (Ruidosos, repetidos y prolongados aplausos.)

Y lo he dicho en las Cortes y lo repito ahora: *un cambio de política en sentido liberal no puede encender pasiones violentas en el pecho de la democracia española, que, entrada ya en la madurez de su vida, no abrazará un egoísmo pesimismo, ni se consimirá en agitaciones estériles, aprovechando la luz nueva para explicar sus doctrinas salvadoras, y el nuevo aire para robustecer su organización legal, sin daño ni peligro de la paz pública, la cual tenemos interés en conservar y robustecer, sobre todo si se junta con una completa libertad.* (Ruidosos y prolongados aplausos.)

Después de esto, ¡ah! tenemos razón para decir á los republicanos históricos que militan á nuestro lado: «perseverad en la firmeza gubernamental, y huid de la incertidumbre progresista.

TABLEAU.

Nuestras noticias respecto á la crisis progresista, no pueden ser más desconsoladoras para este antiguo partido. Desde luego en la dirección que reside allá por la calle de Aboukir, hay un graa pánico motivado por las noticias diarias de alejamientos y deserciones sin número. Hoy, es Moret, el Benjamin de la casa; mañana, Beranger, el antiguo compañero de glorias y fatigas; este día, cualquiera de esos marqueses por quienes se ganó el título de faedor de haitiana aristocracia; estotro día un amigo tan del alma, un hermano de la emigración, ido al destierro y resuelto á mantener hasta el día último de su vida la política revolucionaria.

Cuando mayor indignación despertaba este resellamiento cuasi universal del partido, aparecen los discursos de Galicia, dirigidos contra las declaraciones de Biarritz. Eso de que el señor Montero condene la revolución sistemática y el retraimiento absoluto para proponer una política benévola y transigente, hace rebotar el vaso

ya lleno de cólera revolucionaria. Una carta, y una carta muy acra, dictada con pasión y escrita con nerviosa impaciencia. pide: obre tales discursos con apremio explicaciones satisfactorias, no á su autor, sino al señor Martos, y en el movimiento natural de un corazón herido, se desliza hasta la palabra traición, si el texto de los discursos resultara cierto. El señor Martos contesta en uno de los días de pesadumbre propinada por los señores Saulate ú Osorio, que suelen ser todos los del año, y le viene á decir en plata, con la claridad propia de su castiza habla, que no puede alcanzar cómo anda la política por Madrid, quien se obstina en permanecer allá en París y le asevera que no corre por estos nuestros aires ni un soplo de viento revolucionario.

Por ende no hay más remedio que la benevolencia ó la muerte.

Al recibir tal desahucio la dirección parisiense expide á Madrid un emisario, antiguo gobernador y un director de algun ramo en tiempos radicales, el cual trae instrucciones tan terminantes que llama con llamamiento imperioso los comités todos á su jurisdicción soberana, y amenaza al señor Martos con una cesantía hoy en toda dirección, y mañana si llega la victoria con un destierro simulado en cualquier embajada de París ó Londres, ó en cualquier presidencia del Tribunal Supremo. Ahora se explicarán fácilmente nuestros lectores, por qué el empeño de impedir la reunión próxima, que pudiera estar influida por los señores Martos y Montero; por qué la reunión amenazante de la tertulia progresista; por qué el apetecido retardo de la junta directiva y central; por qué las manifestaciones contra la política de benevolencia; por qué los discursos fulminantes del señor Llano y Peral; por que los entremecimientos universales y la epiléctica agitación del partido.

Entre tanto, los señores Martos y Montero Rios juran que no cederán un ápice siquiera en su política de benevolencia; el señor Becerra persevera cada día con mayor fuerza en su republicanismo gubernamental; los Krausistas, doliéndose mucho de la ausencia del jefe, se duelen más de su escasa participación en los comités y se reservan para una política aparte; los federales renegados vuelven la vista con amor á los antiguos lares; los firmantes del manifiesto de Abril se van á grupos y á racimos cada cual por su lado; los jóvenes que se dan á conocer en la prensa dicen que no está el horno para rosquillas, ni ellos para revoluciones permanentes; y los demócratas dinásticos se aperciben á resellar con las ideas de la dinastía reinante á muchos viejos zorrillistas.

¡Todo sea por Dios! que dirá para sus adentros el señor Montero Rios, llamado jesuita por su Pilades el señor Figuerola. A nosotros solo se nos ocurre la frase de don Ventura Gonzalez Romero, al ver la madeja enredada por la reforma de Bravo Murillo: el que la enredó, que la desenrede.

Leemos en *La Discusion*:

«Ayer tarde se lamentaba públicamente en el salón de conferencias el señor Obrador de que su jefe don Emilio Castelar le hubiera por completo abandonado á sus propias fuerzas al defender su acta.

Algunos que lo escuchaban trataron de disculpar al pontífice del posibilismo, diciendo que los deberes de gratitud que estaba obligado á guardar como diputado por Huesca le impedían trabajar en contra de los candidatos ministeriales.

Es indudable que el señor Castelar ha pagado una deuda, pero también lo es que ha perdido un amigo; y ya le quedan pocos.»

Si así escribe la historia el colega de la *union democrática*, bien puede romper la pluma y buscar maesfro.

Si el Sr. Obrador, á quien muy de veras estimamos, ha lamentado el abandono en que le ha dejado el gefe parlamentario de su comunión, seguramente se refriría al Sr. D. Cristino Martos y no al diputado por Huesca.

El Sr. Castelar ha defendido siempre en el Congreso á sus amigos políticos, y puede estar seguro *La Discusion* que á tener nosotros la honra de que el señor Obrador militara en el campo posibilista, no le hubiera faltado la elocuente y arrebatadora palabra de nuestro gefe.

El Sr. Martos se calló y él sabrá el por qué. A nosotros no nos toca averiguarlo.

SECCION LOCAL.

Extracto del «Boletín Oficial» de esta provincia número 2296 correspondiente al sábado 29 del actual.

La Administración económica publica el anuncio de que pueden obtenerse las cédulas personales sin recargo hasta el 15 de Noviembre próximo.

La Sucursal del Banco de España hace saber que ha sido nombrado Agente recaudador de contribuciones de esta capital D. Sebastian Terrés y Socias habiendo cesado en dicho cargo por terminación de su contrato D. Juan Cañellas y Canut. Anuncia el nombramiento de cobradores para efectuar dicha recaudación en esta ciudad y su término y los días en que estará abierta al público y se cobrará á domicilio la del segundo trimestre del actual año económico tanto en esta ciudad como en los demás pueblos de esta provincia, expresando los nombres de los Agentes recaudadores en cada partido judicial, y el de los cobradores y los pueblos que á cada uno pertenecen.

El Juzgado de la Catedral en plaza por tercero y último edicto á los que se creen con derecho á la herencia intestada de Pedro Tomas y Gelabert y vecino de esta ciudad en donde falleció el 13 de Abril próximo pasado.

En el predio «Son Moixa» del término de Lluchmayor se quemó el viernes por la mañana un pajar en el que se dice había almacenados unos doscientos quintales de paja. A los esfuerzos de algunos vecinos dirigidos por el Sr. Alcalde se debió el que no tomase mayor incremento el fuego, no habiendo resultado desgracia alguna personal.

Es digna de aplauso la disposición dictada por la alcaldía de esta ciudad de que no puedan transitar carruajes mañana por la tarde por el camino del cementerio, con el fin de evitar las desgracias que pudieran ocurrir con la aglomeración de la gente que por aquella vía transita yendo á visitar aquel fúnebre sitio.

Leemos en el «Diario de Palma»:

«Segun noticias, parece que la Dirección general de Obras públicas mira con mucho interes todo cuanto en su ramo concierne á las islas Baleares, pues consta que últimamente ha aprobado una porción de proyectos de reparación y conservación de carreteras, cuyos trabajos se substarán en un término breve. Las carreteras que han de ser reparadas son la de Palma á Capdepera por Algaida, Manacor y Artá, la de Palma á Sóller por Valldemosa y Deyá y la de Petra á Pollensa, cuyos trabajos ya están verificando en varios kilómetros. Y además se substarán los acopios de piedra para la conservación de las de Palma al puerto de Sóller, de Algaida á Santany por Lluchmayor, de Campos á los Baños de San Juan, de Lluch á Santany por Selva, Inca, Manacor y Felanitx, de Petra al puerto de Pollensa en la de Lluch á Santany por Pollensa, de Palma á Puerto-Colom por Lluchmayor y Felanitx, de Palma al puerto de Alcudia por Inca y Alcudia, de Palma á Capdepera, de Palma á Sóller por Valldemosa y Deyá, de Palma al puerto de Andraitx, de Mahon á San Luis, de Mahon á Ciudadela por Mercadal, de Mahon á San Clemente, y de Ibiza á San Antonio, cuyos presupuestos ya aprobados ascienden á la respetable cantidad de 158,800 pesetas.»

Con el cambio de temperatura ocurrido desde anteayer, podemos decir que nos hallamos ya en pleno invierno. La circunstancia de haberse ceñido los vientos al primero y cuarto cuadrantes las lluvias que cayeron en todo el día de ayer y siguen en el de hoy, han ocasionado una notable baja termométrica que ha precisado á las gentes á taparse las narices y tomar de muy buena gana los abrigos.

La cantidad de agua caída desde el viernes es mas que regular, quedando con ella satisfechas las necesidades agrícolas, de modo que hasta aquí la perspectiva de la cosecha futura no puede ser mas halagüena.

Sumamente agradable y amena fué la velada musical que tuvo lugar anoche en los salones de la Tertulia, atestados, á pesar de la noche lluviosa y de-

sapacible que hacia, de una concurrencia numerosa y distinguida como lo es la que suele siempre acudir á las funciones que en dicha sociedad se dan.

Tomaron parte en el concierto algunos conocidos aficionados al canto, cuyas dotes artístico-musicales pusieron una vez mas de relieve con la precision y buen gusto que saben imprimir á las piezas de su desempeño, logrando arrancar nutridos y merecidos aplausos, tributados á su mérito mas bien que á su persona.

Algunos profesores, como los señores Rampa y Mazzi nos hicieron saborear exquisitos trozos ejecutados en la flauta y en el violín por cada uno de ellos respectivamente que obtuvieron los plácemes de la reunion y además el Sr. Pinto nos dejó oír las bellísimas armonías de un *Wals*, compuesto por él mismo que entusias mó á los concurrentes, los cuales recompensaron á éste y á los demás profesores con las palmadas que sus trabajos merecían.

Pasóse, pues, el tiempo tan agradablemente que las horas parecieron minutos á todos los concurrentes, deseosos de disfrutar de tan ameno solaz.

Esperamos que la *Tertulia*, que tanto ha sabido elevarse y á tanta altura colocar su nombre y su fama en el corto espacio de un año que hace está instituida, no dejará de dar de vez en cuando á sus asociados alguna de estas brillantes y atractivas funciones que tan del agrado son de la inteligente cuanto escogida concurrencia que acude á disfrutarlas.

El vapor-correo «Union» ha fundeado en este puerto á las siete y cuarto de la mañana, conduciendo la correspondencia pública y 30 pasajeros desde Valencia.

Por efecto de la lluvia que cayó ayer tarde no concurrió á tocar en el paseo de la Rambla la música del Regimiento de Filipinas.

Segun leemos en los periódicos recibidos de Mahon, el viernes llovió con abundancia en aquella ciudad y resto de la isla.

Del «Comercio» del sábado.

«La Ilustracion Española y Americana publica en su último número el retrato de Don Lorenzo Cáceres, nacido en las Balears en 1771, que asistió á la batalla de Trafalgar y vive actualmente en Cienfuegos de Cuba, gozando de cabal salud y de todas las facultades mentales. «Este paisano nuestro tiene por lo tanto hoy día mas de ciento diez años.»

CORREO.

Madrid 26.

El jefe de orden público señor Perez de Rivera ha recibido un telegrama anunciando haber sido detenidas en Valverde dos jóvenes que conducían un cofre con alhajas.

Créese que esta detencion esté relacionada con el robo cometido en casa del señor Pidal.

Madrid 29.

Esta noche volverán á reunirse los representantes de los comites del partido democrático progresista.

Se ha recibido un telegrama de la Habana felicitando al gobierno por el proyecto de cabotaje.

Ayer se abrieron las Cámaras francesas. La de diputados eligió presidentes á Monsieur Gambetta.

Paris 28 12-30 tarde.—Apertura de la Bolsa de hoy.

3 por 100 interior 25'68.
Idem exterior, 26 3/8.

Paris 28.—El Sr. Gambetta tuvo ayer una entrevista con varios diputados, á los cuales habia convocado para hacerles una declaracion.

Dijo que se presentaba su candidatura para la presidencia de la mesa interina de la Cámara de diputados, pidiendo á sus amigos que con este motivo le diesen un testimonio de confianza.

Añadió que así podría conocer las fuerzas de la mayoría antes de encargarse de la direccion de los negocios públicos.

Madrid 29.

Resulta de los datos oficiales que don Eugenio Monto Rio ha obtenido 10.880 votos; por lo tanto en la sesion de esta tarde se propondrá al Congreso se le proclame diputado.

Ascenden á 38 el número de Senadores

electos que no tomarán asiento en la alta Cámara por falta de condiciones legales.

Viena 28.—Han llegado á esta capital los reyes de Italia, siendo recibidos en la estacion del ferro-carril por el emperador de Austria y la familia imperial.

Berlin 28.—Las elecciones para el Parlamento alemán (Reichstag) han terminado, dando los siguientes resultados:

En Berlin han sido elegidos cuatro progresistas, resultando dos empates entre progresistas y socialistas.

En Aguisgran, Chevett y Munster, han triunfado los candidatos católicos.

En Dantzic y Stetin la victoria ha sido por los disidentes.

En Kaenigsberg y Lubrek han salido los progresistas.

En Bremen y Larrebuck han obtenido mayoría los nacionales liberales.

Han resultado empatadas las elecciones de Breslan, Dresde, Munich, Ma deburgo, Leipzique, Hannover, Cheimnitz, Nuremberg y Erjurth.

Madrid 29.

Congreso.—Abrese la sesion con escasa concurrencia de diputados.

Algunos de estos piden al gobierno varios documentos.

El Sr. Portuondo continúa defendiendo su enmienda al Mensaje referente á los asuntos de Ultramar.

En el Senado continúa discutiéndose la interpelacion del Sr. Mena y Zorrilla sobre enseñanza.

El Sr. Galdo hace uso de la palabra para contestar á las alusiones que se le han dirigido en el trascurso del debate.

Túnez 28.—Se acaba de recibir un parte anunciando que el 26 del corriente la columna francesa manda por Etienne entro en Kairnan, sin encontrar resistencia alguna.

Los rebeldes que se hallaban concentrados en aquel punto, se habian refugiado hácia el Sur de la Regencia.

Madrid 29.

Senado.—El Sr. Galdo ataca la circular que publicó el marqués de Orovio; pide que se protejan á los maestros de escuela; alaba la circular del Sr. Albareda.

El arzobispo de Valencia habla para alusiones, y con este motivo pronuncia un notable discurso.

En el Congreso continúa la discusion de la enmienda que el Sr. Portuondo ha presentado al Mensaje sobre los asuntos de Ultramar.

Madrid 29.

Congreso.—El Sr. Portuondo ha manifestado que abriga la esperanza de que triunfe la democracia, y que entonces se salvará Cuba llevándola las reformas que necesita.

El ministro de Ultramar contesta que el gobierno planteará las reformas, pero prudente y detenidamente.

Madrid 29.

Despues de las declaraciones que ha hecho el ministro de Ultramar en el Congreso, ha retirado su enmienda el Sr. Portuondo.

En la reunion que celebren esta noche los demócratas-progresistas, se plantearán diferentes fórmulas de avenencia.

Madrid 29.

Los representantes de los comités del partido democrático progresista, han aprobado todas las actas menos las de Gerona y Sevilla que han nombrado dos representantes.

Por unanimidad se ha acordado que tengan voto en las deliberaciones del Comité Central, los diputados, senadores y periodistas.

Los mas intransigentes han cambiado de opinion, y supónese que esto obedece á una carta de D. Nicolás Salmeron recibida hoy.

Mañana volverá á reunirse la Junta, verificándose la eleccion de la mesa, que se compondrá de un presidente, cuatro vice presidentes y cuatro secretarios. Probablemente asistirá á esta reunion el señor Montero Rios.

El lunes aprobará el Congreso el acta de Játiva, proclamando diputado á D. Cirilo Amorós.

GOBIERNO MILITAR DE LA ISLA DE MALLORCA.

Orden de la Plaza del 31 Octubre 1881.

Los cuerpos de esta guarnicion pasarán la revista de Comisario del próximo mes de Noviembre el día 2 del mismo en sus respectivos cuarteles, ante el Comisario de Guerra de segunda clase D. Juan Alomar, empezando á las 9 de su mañana y por el órden de antigüedad los que se hallan alojados en el del Carmen, seguidamente se trasladará dicho señor al cuartel de Caballería para pasarla á las 10 al Escuadron de Mallorca segundo de Cazadores y despues al de San Pedro para efectuar lo propio con la Compañía de Artillería allí destacada.

Las clases que deban pasarla por nómina y los señores Jefes y Oficiales é individuos de tropa que se encuentran en esta Capital con licencia ó en concepto de transeuntes la pasarán tambien á las 11 y media de la mañana del mencionado día 2 en la Secretaría de este Gobierno militar.—El General Gobernador, Beaumont.—Es copia.—El T. C. Comandante Secretario, José Hernandez.

BANCO DE ESPAÑA.

SUCURSAL DE PALMA DE MALLORCA.

Agencia de esta Capital.

Debiendo darse principio en esta Ciudad y su término á la recaudacion de contribuciones del segundo trimestre del actual año económico y anterior no satisfecho, el 2 del próximo Noviembre, se pone en conocimiento de los señores Contribuyentes á quienes además he creído de obligacion tambien participarles que los recaudadores que quedan al efecto nombrados, son:

D. Antonio Garau y Compañy, para los distritos 1.º y 6.º.

D. Enrique Terrés y Chevremont, para el 2.º y 5.º menos el barrio 10 de aquel y 6.º y 7.º de este.

D. Bernardo Amer y Vila, para el 3.º y 4.º distritos mas los barrios 10 del segundo y 6.º y 7.º del quinto.

D. Emilio Terrés y Chevremont, para el 7.º y 8.º distritos y barrios de aquellos ya expresados que comprenden el término de Palma.

Que las horas que la recaudacion estará abierta para los contribuyentes de las afueras serán de 9 de la mañana á 2 de la tarde en los dias no festivos, pues en lo que respecta á los de la Capital como los recaudadores pasarán á domicilio de 9 á 11 y media de la mañana, podrán solamente hallarse en las oficinas de recaudacion de 12 á 2; esto no obstante el día 2 de Noviembre que no irán á domicilio, se hallarán como el de las afueras de nueve á 2 en la recaudacion.

Que el día 3 de noviembre se dará principio á la cobranza á domicilio dentro la Ciudad solamente por los tres primeros recaudadores expresados.

Que dichos cobradores tienen solamente obligacion de presentarse una sola vez en casa del contribuyente.

Que los contribuyentes que el 20 del ya mencionado Noviembre no hubieren satisfechos sus cuotas incurrirán en el consiguiente apremio.

Que los barricos correspondientes á cada recaudador al tenor de los distritos que les están señalados, son:

A D. Antonio Garau, los de Cort, Peñalera, San Nicolás, Copiñas, Santa Eulalia, Siete Esquinas, Barañillo, Monjas, Mercado, Estudio General, Oliva, Sacristia, Capuchinas, San Jaime, Hospital, Concepcion y San Martin.

A D. Enrique Terrés, los de la Portella, Call, San Gerónimo, Puerta del Mar, San Francisco, del Sol, Temple, Virgen de Lluch, Harina, Montenegro, Apuntadores, Lonja, San Juan y Atrazanas.

A D. Bernardo Amer, los de San Agustín, Socorro, Espartería, San Antonio, Herreria, Cuartera, Sindicato, Camaró. Plaza Mayor, Aceite, Santo Espiritu, Merced, Campo Santo, San Miguel cofradia, Mision, Teresas, Olmos, Plateria, Olivera y San Cayetano.

A. D. Emilio Terrés, todas las Afueras: Palma 29 de Octubre de 1881.—El agente, Sebastian Terrés y Socias.

TEATRO-CIRCO BALEAR

Gran funcion para hoy lunes 31 de Octubre de 1881.

(10.º de Abono.)

GRAN REBAJA DE PRECIOS.

1.º Sinfonia.
2.º Tercera y ultima representacion del drama

EL GRAN GALEOTO.

3.º La chistosa comedia LEVANTAE MUERTOS.

PRECIOS.—Palcos sin entrada, 2'50 ps.—Lunetas con id., 0'75 ps.—Delanteras de grada con id., 0'40 pesetas.

Entrada general, 0'40 pesetas.

A las 7 y media.

CARRUAJES FÚNEBRES DE PALMA.

NOTA de los cadáveres trasportados ayer dia 30 de Octubre de 1881.

EN CAR- RUAJE DE	VARO- NES.	MUJE- RES.	TOTAL.	Cantidad recaudada.	
				Pts.	cts.
1.ª clase.	»	»	»	»	»
2.ª clase.	»	»	»	»	»
3.ª clase.	4	4	2	46	»
4.ª clase.	»	»	»	»	»
Totales.	4	4	2	46	»

Palma 31 de Octubre de 1881.—

El empresario, Jaime Gibert.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 30 á las 11 m.

(Recibido en Palma á las 3'36 t.)

La Gaceta nada publica de interés general.

La Comision inspectora de la Deuda ha ultimado la memoria que presentará á las Córtes.

En la reunion celebrada anoche por los radicales aprobáronse algunos poderes.

Esta noche volverán á reunirse. Desconfiase de que pueda evitarse la ruptura al inaugurarse el Circulo Democrático Dinástico.

El sábado se verificará la apertura de la Academia de Jurisprudencia.

Se ha declarado desierto el concurso para la colocacion del cable de Méjico.

Háblase de aproximaciones de moderados históricos á los conservadores.

Se ha firmado el tratado comercial franco-belga.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 p 8.	00	00
Barcelona.	28	50
Palma.	28	45
Paris.	00	00
Coloniales.	123	00
Nortes.	148	50
Banco de España.	00	00
Empréstito de Cuba.	00	00
Francias. (nuevas).	142	00
Orenses.	00	00
Banco de Castilla.	00	00
Ebros.	00	00
Noroestes.	00	00
Almansas.	00	00
Alicantes.	124	00
Subvenciones.	00	00
Amortizable.	00	00
Obligaciones de los F. C. de Mallorca.		par

VALORES LOCALES.

ACCIONES.	DINERO. PAPEL.	
	Duros.	Duros.
Cambio Mallorquin.	77'50	00
Seguro Mallorquin.	8'50	00
Crédito Balear.	104	00
Ferro-carriles de Mallorca	70'50	00
Id. de Alaró.	00	20
Harinera Balear.	60'50	00
Docks almacenes generale.	61'00	00
Vidriera Balear.	00	00
Alfombrera Balear.	00	00
Harinera Mallorquina.	63	00
Vinicola Mallorquina.	30'50	00
Vidriera Mallorquina.	00	27
Semolera Mallorquina.	00	00
Alumbrado por gas.	98	00
La Balear (Seguros incen.)	13'00	00
Centro Farmacéutico.	00	73
Cordelera Española.	00	00
Industrial Algodonera.	00	70
Industrial Mercantil.	25'50	00
E.º M.º á vapor La Islaña.	82	00
Empsas Marítimas á vapor.	80	00
Fábrica de sal de Ibiza.	00	00
La Cortezera.	00	00
Comercial Agrícola.	10'12	00

CONSERVATORIO BALEAR.

Se convoca á Junta general extraordinaria para el día 6 de Noviembre próximo á las 3 y media de la tarde, con el objeto de proceder á la eleccion de nueva Junta Directiva.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores socios.

Palma 28 Octubre de 1881.—El Presidente, Jaime Cerdá y Oliver.—P. A. de la J. D.—El Secretario, Matias Mascará.

COMPENDIO DE HISTORIA SAGRADA por D. Eustoquio Asenjo Guerra.

Este importante y sencillo compendio, declarado obra de texto por R. O. de 3 de Junio último y aprobado por el señor Obispo de Palencia, es muy útil como obra de lectura y muy á propósito por su concision y su forma, para que se graben en la tierna mente del niño los pasajes importantes de la historia sagrada, así del antiguo como nuevo testamento pues todos ellos los describe con exactitud y vivo colorido.

Se vende á 2 rs. ejemplar y 12 la docena en Palma, librería de Puigredon calle del Conquistador: 2. 15—2

ANUNCIO.

SOCIEDAD JUVENTUD PALMESANA.

Debiendo esta Sociedad de proceder al nombramiento de un Médico Cirujano para el servicio de los señores socios de la misma, por renuncia de uno que lo desempeñaba, se hace presente por medio de este periódico, que todos los señores que quieren presentar pliego, podrán efectuarlo desde el día de la fecha hasta el día seis de Noviembre, á las doce de su mañana, advirtiéndole que pueden pasar por la secretaria de la misma calle del Sindicato, número 114, y enterarse del contrato que tiene establecido dicha Sociedad con los mismos. — El Secretario, José Teodoro Cerdá.

EN LA CALLE DE GATER NÚMERO 5, hay un segundo piso para alquilar con las comodidades apetecibles y agua. Darán razon en el primer piso.

Se desea comprar una silleta usada, para moler almendron. En esta imprenta informarán.

Al público.

En el almacén de ferreteria de José Prats calle de Quint 13, se acaba de recibir una remesa de máquinas para picar carne, apropiadas para la matanza de los cerdos, el que desee adquirir alguna son á los precios siguientes de reales una á 36, 50 y 60.

Acaban de llegar las zapatillas y botas de fieltro, que anualmente se reciben; aviso para quien le pueda convenir, y á precios baratos.

Para HABANA con escala en PUERTO RICO, saldrá de este puerto el magnifico y acreditado vapor trasatlántico español

Santiago,

en los primeros dias del próximo Noviembre.

Admite para dichos puntos carga á flete y pasajeros, para quienes posee comodidades de toda clase en sus espaciosas cámaras.

Informarán los señores D. Pedro Miró Granada y Hermano, plaza Copiñas, número 5, e. tresuelo.

A quien convenga.

Maletas á precios de fábrica. Las hay en la librería de esta imprenta.

Ley electoral.

Publicada en la Gaceta de Madrid el día 30 de Diciembre de 1878. Véndese á dos reales en la imprenta de este periódico.

ESTABLECIMIENTO DE PRESTAMOS CALLE DEL SOL, NÚM. 27.

Permanece abierto todos los dias de 8 á 1 por la mañana y de 3 á 7 y media por la tarde, excepto los festivos que solo lo está por la mañana.

Hay para vender varias prendas. 135

LA ISLEÑA

El vapor PALMA, saldrá de este puerto para el de Barcelona, todos los lunes á las 5 de la tarde.

Admite carga y pasajeros. Se despacha calle de la Marina, 32.

Hay para vender ingertos de Olivera, en la pleta de «Son Orlandés» para ello podrán avistarse con el conductor de dicho predio.



INTERESANTE.

La Compañía Fabril «Singer» de Nueva York, deseosa de corresponder al creciente favor que el público en general dispensa á sus inmejorables máquinas para coser «Singer» legítimas, ha ordenado á todas sus casas, que en lo sucesivo acompañen á las máquinas familia é intermedia, además de las 16 piezas que anteriormente se daban, 8 más, á saber:

- 3 dobladillos de diferentes anchos.
- 1 ribeteador de bieses.
- 1 pié para los mismos.
- 1 pieza para sobrecargar costuras.
- 1 acolchador.
- 1 marcador de pliegues.

Todos los modelos de nuestras máquinas á

10 reales semanales,

sin adelanto ni aumento alguno.

Enseñanza y atenciones gratis á domicilio y sin limite.

Sucursal en Palma. 4, JAIME II, NUM. 4.

DICCIONARI

mallorquí-Castella

Ordenat en vista de tots els qui s'han publicat fins es dia d'avuy, considerablement aumentat ab totas sas véus d'us modern y antic que no 's troban en ningun d'ells: contenguent sas paraulas mes usuals de sa llengua catalana, valencianes y antigua llemosina: totas sas locals y particulars de sas illas de Menorca é Ivissa, sas de ciéncias, arts, oficis, professions comers, náutica, industria y agricultura; sas estrangeras adoptadas y sas de ss castella, admésas ensas conversaciones y literatura balear, a b sas respectivas definicions, acepcions, significat y correspondencia castellana.

A pesar de sa bondat de s'edició y dels grans gastos que ocasiona; y á fi de que se classe méns acomodada puga poseir un llibre de tanta utilitat, es préu de cada entrega será tan sòls de 3 cuartillos de real en tota España.

PUNTS DE SUSCRIPCIÓN.

Palma.—A sa librería d' en Bartomeu Rotger, carrer de Palacio, núm. 4, devant sa Diputació provincial, ahont se dirigirán sas peticions y reclamacions.

PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

AVISO AL PUBLICO.

En la calle de la Herreria alta número 22 se ha abierto un establecimiento de muebles de Antonio Fábregas, todas las personas que tengan gusto de visitarle quedarán satisfechas de lo bueno y elegante y precios sumamente baratos.

CULTOS SAGRADOS.

Dia 1.º

La Fiesta de todos los Santos.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en Santa Fé, costeadas por dicha Asociacion.

Dia 2.

La Conmemoracion de los fieles difuntos y Santa Eustoquia virgen y mártir.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en Santa Fé, costeadas por dicha Asociacion.

SECCION COMERCIAL.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 29.

De Barcelona en 15 horas vapor Mallorca, de 607 ton., cap. D. Jaime Granada, con 24 mar., 58 pas. balija y efectos.

DESPACHADAS.

Para Ibiza y Alicante vapor Jaime I, de 381 ton., cap. D. José Font, con 20 mar., pas. balija y efectos.

Para Ibiza laud Angela, de 19 ton., pat. José Martorell, con 5 mar., y efectos.

Para Barcelona pailebot San José, de 55 ton., pat. Pascual Jofre, con 6 mar., algarrobas y otros.

PALMA.—Imp. de B. Rotger.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desobstruyen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudieran contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud las desórdenes del hígado y del estomago, alivian toda especie de perjuicio y restituyendo al hígado su accion natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre combatirse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que estrado con suavidad, purifiquen la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad poligra.

UNGUENTO HOLLOWAY

Esta célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curacion de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abcesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipacion, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envian las cajas de Píldoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

¡En tres meses!

Unica clase de Teneduria de libros, por agrupaciones, con las insuperables ventajas siguientes:

Agrupaciones de alumnos.	Importe mensual para cada alumno.	Total trimestral para cada alumno.
Por 1 alumno.. . . .	3 duros.	9 duros.
Por 2 id.. . . .	2 1/2 id.	7 1/2 id.
Por 3 id.. . . .	2 id.	6 id.
Por 4 id.. . . .	1 1/2 id.	4 1/2 id.
Por 5 id.. . . .	1 id.	3 id.
Por 6 id.. . . .	1/2 id.	1 1/2 id.

Calle de San Miguel, número 94, principal.

A 8, 9, y 10, rs. ciento.

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Palacio números 2 y 4, frente la Diputacion.

Los explotadores, novela original por D. Miguel Bibiloni y Corró.—4 rs.

OBRAS DE VENTA

En la imprenta y librería de este periódico.

Enseñanza práctica del Castellano en las Baleares, por D. Damian Boate-la y D. Matias Bosch.—2.ª parte.—A dos rs. y medio ejemplar y á 23 reales docena.

Jucios de un trabajador, por D. Miguel Quetgias y Bauzá, forma un tomo en cuarto mayor de 142 páginas 2 rs.

Recetario para tintas negras de colores y simpáticas, 1 real.

Catecismo histórico por el abad de Fleury, 2 rs.

Gramática de la lengua Castellana, 2 rs.

Cartilla para el uso de las escuelas, 3 cs.

Tablas de cuentas, aumentadas con el sistema métrico decimal y las medidas antiguas de Mallorca, 3 cs.

Catecismo de la doctrina cristiana, por el P. Ripalda, 1 real.

Fisiología de la timba y tratado completo del juego del monte por un punto 1.50 rs.

Plaguetas impresas de inquilinatos, 3 cs.

Diarios de navegacion los hay á varios precios.

Cuadernos de Bitácora, á diferentes preeios.

Ley electoral publicada en la Gaceta de Madrid el 30 Diciembre 1878.—2 r.

Vuelve la paz al hogar, drama en tres actos de D. Lorenzo Orbi, 3 rs.

Libros de cuentas hechas para la venta de cerdos, 4 rs.

La Ley sobre desahucios, anotada y con observaciones interesantes para la inteligencia de todos y formularios para su sustanciacion, 2 rs.

La Verdad en el Vaticano.—Tres cuartillos.

Estado Religioso y Social de la Isla de Mallorca.—16 rs.

Coleccion de Guisados y manera de prepararlos, por T. C.—Un real.

Reduccion de kilos á libras y milésimas por J. S.—Un real.

Aferra què pot ó el baile dels tres caramulls, comedia en un acto per Don Miguel Bibiloni y Corró.—3 rs.

Juicio de la prensa española sobre la cuestion social Mallorquina y sobre el libro de polémica titulado Estado religioso y Social de Mallorca.—4 rs.

TINTORERIA PARISIENSE

DE FRANCISCO MARTI.

Se lavan y tiñen dejándolos como nuevos los trajes de caballero manchados ó que hayan perdido el color, sin necesidad de descoserles ni manchar las ropas interiores. Igualmente se lavan y estampan los de señora. Prontitud y baratura. Despacho calle de Jaime II, antes Bastaixos, núm. 55. Fábrica calle de la Mision, núm. 46.—Palma.